



TEMA: Salud

SUBTEMA: Personal Salud Muertes

REFERENCIA: Infobae. (22 de junio). Personal de salud muere seis veces más en

México que en China". Recuperado de https://bit.ly/2AbBCYt

NOTA:

Personal de salud muere seis veces más en México que en China

A causa de COVID-19, el personal de salud en México muere seis veces más que en China, cinco veces más que en Estados Unidos y dos veces más que en Italia. Tan sólo al 16 de junio de 2020, se registró una cifra acumulada de 463 defunciones de trabajadores de la salud en el país.

De acuerdo con el análisis elaborado por Sofía Ramírez Aguilar, investigadora de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad, sólo el 4% del personal sanitario en China sufrió contagios durante las semanas de mayor riesgo. En Italia, sólo el 9% del personal se enfermó de COVID-19. En cambio, en México, en los primeros días de mayo, la tasa de contagio entre trabajadores de la salud fue de 23% y posteriormente bajó a 21%, según se reportó de forma oficial el 16 de junio.

La investigación, elaborada con base en registros periodísticos y bases de datos oficiales, reveló que en México, por cada 1,000 muertes provocadas por COVID-19, 26 corresponden a personal de salud. En cambio, en Estados Unidos la relación es de 5 por cada 1,000.



La Secretaría de Salud (SSa) presenta en sus informes vespertinos la información de contagios de COVID-19 entre el personal de salud. De acuerdo con estas publicaciones, se estima que la mayor proporción de contagios corresponde a las enfermeras (con el 47%) y a los médicos (con el 30%).

En la Ciudad de México, la mortandad de personal médico ocurre principalmente en los hospitales y clínicas del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y de la Secretaría de Salud (SSa).

En los sitios públicos del gobierno federal, denuncia la investigación, no se expone la información sobre contagios entre personal de limpieza, laboratoristas, dentistas y otros trabajadores de la salud, a pesar de que los datos existen en el Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica de la Dirección General de Epidemiología.

En cambio, esta información sí es pública en el caso de la Ciudad de México, y a través de sus portales es posible conocer que las clínicas y hospitales del IMSS y la SSa tienen la mayor tasa de mortalidad entre médicos: 83% de los fallecidos pertenecían a estas dependencias. En el caso de las enfermeras, el IMSS es la institución que registra mayor mortandad: 70% de los casos registrados.

Por su parte, el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado y los hospitales de Pemex reportan más fallecidos que las instituciones privadas y los hospitales de la Secretaría de Marina.

"La altísima tasa de contagio es consecuencia directa de la contratación de personal médico al vuelo, de readscribir trabajadores a funciones que no son su ámbito de



especialidad, y de no modificar la estrategia de capacitación masiva tras darse a conocer el 11 de mayo que la tasa de contagio entre el personal de salud era de 23%", afirma la investigadora.

Según la publicación de Ramírez Aguilar, hay dos causa principales para explicar la cantidad de contagios y muertes en el país. Por un lado, la exposición prolongada a la carga viral y, por otro lado, la falta de insumos de protección como cubrebocas N95. Aunque también la problemática es falta de instrucción y entrenamiento para prevenir el contagio.

"Desde mediados mayo 2020 que se reportó que 23% de los contagios correspondían a personal de salud, no ha habido un cambio de ruta en la estrategia de contratación y capacitación del gobierno", denunció la publicación de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad.

Al 22 de junio, se reportó de forma oficial un total de 185,122 casos positivos de COVID-19 y la cifra acumulada de muertes alcanzó los 22,584 casos. De este total, cerca de 500 fallecidos han sido trabajadores de la salud.

COMENTARIO

Según la nota, el personal de salud en México muere seis veces más que en China, cinco veces más que en Estados Unidos y dos más que en Italia. Sofia Ramírez Aguilar, investigadora de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad, mencionó que solo el 4% del personal sanitario en China sufrió contagios durante las semanas de mayor riesgo, sin embargo, en México fue de 23%.



La investigadora mencionó que esta cantidad de contagios se explica por la exposición prolongada a la carga viral y por la falta de insumos de protección. A lo largo de la pandemia, hemos visto escasez en los insumos de protección, en el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado y los hospitales de Pemex, reportan más fallecidos que las instituciones privadas y los hospitales de la Secretaría de Marina.

El sector Salud en México está sufriendo carencias de material para poder atender a los pacientes contagiados por COVID-19, el hecho de no realizar un gasto en la protección del personal de salud, en un lapso corto, resultará más costoso para el Gobierno pues no solo faltaran insumos materiales sino también humanos.

Si no se tienen las medidas de seguridad e higiene correctas, el personal médico es altamente vulnerable a contraer COVID-19, el Gobierno debe de ser quién asegure el bienestar a los trabajadores de salud, otorgando el equipo de protección adecuado, respetando horarios de trabajo y no dejando al personal expuesto al virus. Ellos son fundamentales para la contención de la pandemia mientras se sigue trabajando en alguna vacuna que logre erradicarlo.

RESPONSABLE Carlos Manuel Galindo Salazar